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Э К О Л О Г И Я

На связи остров Белый
Ноябрьские школьники пообщались 
с настоящим полярником через Интернет.

Сотрудники ООО «Газпром добыча Ноябрьск» решили устроить 
экологический ликбез подрастающему поколению. 

В конференц-зал своего головного офиса они пригласили 
старшеклассников городских школ и учащихся колледжа про-
фессиональных и информационных технологий. Для них газо-
вики провели сеанс видеосвязи с заместителем руководителя Рос-
сийского центра освоения Арктики Сергеем Дятченко, который 
сейчас как раз находится на острове Белый.

Перед началом сеанса ведущий инженер отдела охраны окру-
жающей среды ГДН Александр Орлов рассказал школьникам о том, 
какие экологические мероприятия проводятся в его компании. 
Ноябрьские газовики каждый год высаживают деревья, читают эко-
логические лекции в садиках и школах. Акция по сбору батареек 
и бытовых аккумуляторов, которая уже несколько лет проходит в 
городе, тоже была организована активистами общества «Газпром 
добыча Ноябрьск».

Затем модератор встречи вышел в «Скайп», и на большом экране 
появился Сергей Дятченко. Он рассказал много интересного о 
природе Арктики и острове, на котором сейчас подходит к концу 
масштабная акция по его очистке от промышленных и бытовых 
отходов. А еще о том, что Белый – единственное место в Ямало-Не-
нецком автономном округе, которого непосредственно коснулась 
Великая Отечественная война. В августе 1944 года в 60 милях от 
острова немецкая подводная лодка уничтожила советский конвой 
БД-5. Погибли 378 человек, в том числе женщины и дети. Часть 
погибших были похоронены на острове, а недавно с почестями 
перезахоронены.

Слышимость во время сеанса видеосвязи, к сожалению, была не 
очень хорошей, поэтому многое из того, что рассказывал полярник, 
осталось непонятым. Однако школьники с интересом вслушивались 
в каждое слово и задавали вопросы. В частности, ноябрьских под-
ростков интересовало, какая погода обычно стоит на острове, как 
туда добраться, кого берут в волонтеры. Спрашивали даже о том, 
много ли на Белом белых медведей и как себя нужно вести при 
встрече с ними.

Дятченко пояснил, что обычно летом на острове идут дожди 
и дует пронизывающий ветер. Температура воздуха редко подни-
мается выше плюс десяти. Добираются туда в основном вертоле-
том. Волонтеров набирают через Центр освоения Арктики и берут 
только здоровых мужчин в возрасте от 18 до 31 года. Кстати, работы 
по очистке Белого в этом году будут завершены, и новым объек-
том для генеральной уборки станет соседний остров Вилькицкого – 
вот туда и будут набирать добровольцев.

Что же касается белых медведей, то да, они на острове частые 
гости. Существует подробная инструкция, как вести себя при 
встрече с этими грозными животными. И, как особо подчеркнул 
полярник, эта инструкция написана кровью.

ЕВГЕНИЙ ДЕМЬЯНЮК

В  Т Е М У

Остров Белый является самой северной территорией 
ЯНАО. В 2013 году экспедицией ГКУ ЯНАО «Научный центр 
изучения Арктики» на южном берегу острова было обнару-
жено шесть святилищ: Сэрнго Ирико, Табелова-пага, два свя-
тилища Сидя-хаэн-саля, Салялёкабтамбада и одно святилище, 
о котором не было известно ничего.

Первая достоверная отечественная карта северной части 
полуострова Ямал и острова Белый была составлена в 1737 
году геодезистом В.М. Селифонтовым, сотрудником западного 
отряда Великой Северной экспедиции под руководством С.Г. 
Малыгина. На этой карте впервые появляется название «Карское 
море» и полное контурное изображение полуострова.

На острове Белый на протяжении почти всего ХХ века жизнь 
буквально кипела. В лучшие годы на метеостанции работало 
несколько десятков человек, запуская ракеты и метеозонды. 
Воинская часть охраняла северные рубежи нашей Родины. 
На острове даже какое-то время существовала школа, 
в которой обучалось несколько детей.

В 2012-2016 годах группами волонтеров при поддержке 
правительства ЯНАО были произведены работы по экологи-
ческой очистке территории острова.

ПО МАТЕРИАЛАМ САЙТА РОССИЙСКОГО ЦЕНТРА ОСВОЕНИЯ АРКТИКИ 

ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВ
svahta@yandex.ru

К Вынгаяхинскому газовому 
промыслу (ВяГП) 
ООО «Газпром добыча 
Ноябрьск» много чего 
подойдет с эпитетом «самый».

Это самый молодой объект 
среди ямальских активов пред-
приятия. Самый технологи-
чески совершенный промысел, 
где добыча газа ведется сразу с 
двух месторождений – Вынга-
яхинского и Еты-Пуровского. 
Наконец, это самый автоном-
ный промысел, на котором 
люди не только работают, но и 
живут.

Последнее обстоятельство 
придает Вынгаяхе свой осо-
бенный колорит и создает на 
объекте свою неповторимую 
атмосферу.

– У нас как в армии: одна 
большая дружная семья, – 
говорит начальник Вынгая-
хинского газового промысла 
Андрей Пенягин. – Вместе ра-
ботаем, вместе живем, вместе 
проводим досуг.

Причина такой «семейно-
сти» кроется прежде всего в 
географии. Вынгаяха распо-
лагается вдалеке от каких-ли-
бо населенных пунктов, прямо 
посреди тундры. До ближай-
шего к промыслу поселка 
Ханымей – 45 километров. До 
Ноябрьска, если по трассе, – 
более двухсот. Поэтому каждый 
день ездить сюда на работу и 
каждый вечер возвращаться 
обратно – занятие очень доро-
гостоящее и неблагодарное.

Это обстоятельство было 
принято во внимание еще при 
строительстве объекта. Парал-
лельно с производственными 
мощностями возводился вахто-
вый жилой комплекс. Сегодня 
это предмет гордости промыс-
ловиков. Такие комфортные 
условия проживания, говорят, 
есть не везде. К услугам ра-
ботников ВяГП общежития со 
всеми удобствами, кафе, баня, 
спортзал.

– Такая обособленность – 
только плюс для коллектива,  – 
считает Андрей Пенягин.  – 
Ведь все друг у друга на виду, 
поэтому каждый старается ра-
ботать добросовестно. Да и 
если, не дай бог, что-то слу-
чится на производстве – все на 
месте, тут же мобилизуются и 
сообща решат проблему.

Впрочем, по словам на-
чальника ВяГП, никаких ЧП 
на объекте не было. Все рабо-
тает в штатном режиме, 

каждый сотрудник знает свои 
обязанности и, как говорят 
в армии, владеет матчастью в 
совершенстве.

Вообще, к людям здесь от-
носятся очень трепетно. Кадры 
растят, воспитывают в лучших 
традициях газодобытчиков и, 
что называется, дают путевку 
в дальнейшую профессио-
нальную жизнь. У молодежи, 
которой на промысле довольно 
много, есть наставники. Если у 
работника какие-то проблемы, 
его всегда внимательно выслу-
шают, помогут, подскажут.

Андрей Пенягин говорит, 
что лично общался с каждым 
членом трудового коллектива 
(на промысле работает порядка 
350 человек). То же самое делает 
и главный инженер. Поэтому 
персонал всегда мотивирован 
на хорошую работу.

О досуге здесь тоже не за-
бывают. На Вынгаяхе есть своя 
хоккейная, футбольная, волей-
больная команды. Они с за-
видным постоянством берут 
призовые места на различных 
корпоративных соревнова-
ниях. Есть даже собственный 
в о к а л ь н о - и н с т р у м е н т а л ь-
ный ансамбль  – называется 
«Регион». Он – лауреат газпро-
мовского фестиваля «Факел».

Что касается производ-
ственных достижений, то, по 
словам начальника, себестои-
мость добычи газа на Вынгая-
хинском газовом промысле – 
одна из самых низких в ООО 
«Газпром добыча Ноябрьск». 
На объекте действует масштаб-
ная программа энерго- и газо-
сбережения.

Впереди Вынгаяху ждут 
большие ремонтные работы. 
Промыслу ведь уже четырнад-
цать лет, а это для газодобыва-
ющего предприятия немалый 
срок. К тому же необходимо 
строить дожимную компрес-
сорную станцию на Еты-Пу-
ровском месторождении. Дело 
в том, что за эти годы пласто-
вое давление снизилось, и это 
падение нужно компенсиро-
вать.

– Строительство – это всегда 
хорошо, – делится мыслями 
Андрей Пенягин. – Я в Газпро-
ме с 1996 года. Сначала участво-
вал в строительстве и пуске За-
падно-Таркосалинского про-
мысла, позже Губкинского, 
потом вот пришел на Вынга-
яху. Поэтому хорошо знаю: 
стройка – это драйв, новые 
люди, новые технологии и 
знания. Это жизнь, в конце 
концов.

Вынгаяхинский 
«автономный»
Крупным планом | Как живут и работают 
на самом удаленном от цивилизации промысле

Вынгаяхинский газовый промысел был запущен в эксплуатацию в октябре 2003 года. 
Сегодня его годовая добыча составляет около 15 млрд кубометров топлива. 
На промысле работает 343 человека. Это как жители ЯНАО, так и вахтовики из других регионов России.

Андрей Пенягин сам живет на промысле пять дней в неделю. 
ФОТО ПРЕСССЛУЖБЫ ООО «ГАЗПРОМ ДОБЫЧА НОЯБРЬСК»


